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Цена в розницу свободная.

ТРАУРНЫЙ митинг, посвя�
щённый 70�летию со дня

депортации карачаевского
народа, собрал 2 ноября в
Карачаевске тысячи людей
со всех концов нашей мно�
гонациональной республи�
ки. По зову сердца, с буке�
тами осенних цветов много�
людными колоннами они
всё шли и шли к мемориалу
жертвам депортации, и к
десяти часам утра у этого
скорбного памятника, что
рядом с федеральной доро�
гой «Черкесск � Домбай»,
колыхалось людское море:
пожилые люди, испытавшие
на себе все ужасы изгнания
на суровой чужбине, пред�
ставители среднего поколе�
ния, молодёжь и школьни�
ки. А над ущельем из дина�
миков раздавались народ�
ные песни � плачи, возвра�
щающие к тем испытаниям,
которые пережил карачаев�
ский народ вдали от роди�
ны.

1 НОЯБРЯ второй раз в
истории Карачаево�

Черкесии в эфире сразу
двух телекомпаний: ГТРК
«Карачаево�Черкесия» и
«Черкесск» транслировался
«Прямой эфир» с Главой
республики Рашидом Тем�
резовым. Эфир длился 2
часа 40 минут. В течение
этого времени были затро�
нуты разные вопросы � от
обыденных до актуальных
для всего региона. Кроме
того, вопросы к Главе по�
ступали на его личный ак�
каунт в Твиттер. Помимо
Главы республики в “Пря�
мом эфире” на вопросы жи�
телей отвечали председа�
тель Правительства КЧР
Мурат Карданов, первый
заместитель председателя
Правительства Эльдар Бай�
чоров, заместитель пред�
седателя Правительства�
министр строительства и
ЖКХ Сергей Смородин, за�
местители председателя
Правительства Джанибек
Суюнов, Евгения Ксено�
фонтова, Мурат Озов, ми�
нистр здравоохранения
Ирина Гербекова, министр
труда и соцразвития Мурат
Тхакохов. В программе так�
же принял участие мэр го�
рода Черкесска Руслан
Тамбиев.

Напомним, что первый
«Прямой эфир» с Главой
республики был проведен 1
марта этого года. За два
часа Рашид Темрезов отве�
тил более чем на 70 вопро�
сов, а вопросов поступило
более 400, на каждый из
которых чуть позже был от�
правлен письменный ответ.
Исполнение поручений Гла�
вы, данных в «Прямом эфи�
ре», освещалось в респуб�
ликанских СМИ. Забегая
вперед, нужно отметить,
что нынешний «Прямой
эфир» оказался более эф�
фективным, показав, что
общение с народом необ�
ходимо и нужно всем � и
власти, и населению.

Одним из первых из уст
ведущего Иналя Гашокова
прозвучал вопрос о недав�
них резких высказываниях
депутата Госдумы РФ Вла�
димира Жириновского о
Кавказе. Рашид Темрезов
высказался по этому пово�
ду так: «Я считаю неприем�
лемыми такие популистс�
кие высказывания со сто�
роны политических деяте�
лей. Можно критиковать и
ругать меня как Главу, но,
когда такое говорят в адрес
народов, в том числе про�
живающих и на территории
многонациональной Кара�
чаево�Черкесии, я считаю
это недопустимым. У него
какие�то предложения воз�
никают непонятные про ко�

ГОДЫ ИСПЫТАНИЙ
И НАДЕЖД

«ПРЯМОЙ ЭФИР»
с Главой республики

лючую проволоку, ограни�
чение рождаемости... Де�
путаты Государственной
Думы, в том числе и коми�
тет по межнациональным
отношениям, комитет по
этике, уже вышли с пред�
ложением проверить заяв�
ления господина Жиринов�
ского на экстремистское
содержание. Кроме как эк�
стремистскими эти выска�
зывания я назвать не могу,
и за такие выступления
люди должны нести ответ�
ственность. Пусть он по�
пробует приехать сюда, в
Карачаево�Черкесию, лю�

стерством культуры РФ о
строительстве многофунк�
ционального культурного
центра в городе Карачаев�
ске.

Карачаевский район �
один из самых больших в
республике, и бытовых про�
блем у его жителей хвата�
ет. Об этом напомнила кол�
лективная просьба жителей
поселка Орджоникидзевс�
кого, проживающих по ули�
це Прикубанской, карди�
нально решить вопрос о
срочной замене или капи�
тальном ремонте прогнив�
ших и часто выходящих из

строя водопроводных труб
и канализационной систе�
мы. Уже больше месяца
вода из прорванных труб
течет по улице, а канализа�
ционные нечистоты льются
в подвалы домов и огоро�
ды, грозя вспышкой инфек�
ции. На многократные об�
ращения жители получа�
ют лишь отписки.

Глава по этому вопросу
был краток, но строг: «Я
сегодня же дам поручение
мэру города Карачаевска
заняться этим вопросом».

Вопрос о бюджете.
Избрание

или назначение?
Корреспондент инфор�

магентства «Интерфакс»
Лаура Чекунова задала воп�
рос Главе о бюджете на
2014 год: какой он будет, на
что будет направлен. Рашид
Бориспиевич ответил, что
различий с предыдущим
документом немало: «Впер�
вые формируется бюджет
на три года. Это будет про�
граммный документ, кото�

рый будет включать в себя
более 20 государственных
программ, охватывающих
практически все отрасли
хозяйства, что позволит
производить расходование
бюджетных средств в тес�
ной увязке с результатами
исполнения программных
мероприятий. Бюджет на
70% будет социальной на�
правленности � это один из
высоких показателей в Рос�
сии. В итоге, доля расходов
социальной направленнос�
ти возрастет к ожидаемому
уровню 2013 года более чем
на 11%. Будет не просто, но

это не снимает с нас обяза�
тельств по реализации май�
ских Указов Президента,
касающихся, в частности,
повышения заработной
платы учителей, медработ�
ников, работников культу�
ры».

Заместитель председа�
теля Правительства рес�
публики Евгения Ксено�
фонтова добавила по это�
му вопросу: «Отличитель�
ной особенностью бюдже�
та следующего года явля�
ется передача на республи�
канский уровень полномо�
чий по содержанию детса�
дов. Как вы знаете, расхо�
ды на содержание дош�
кольных учреждений увели�
чиваются с учетом того, как
растет их число. За полто�
ра года в Карачаево�Черке�
сии на 1700 увеличилось
количество мест в дош�
кольных учреждениях. В
этой связи нагрузка на рес�
публиканский бюджет рас�
тет. Вот в этом еще одна
особенность бюджета 2014
года. Проведена большая
работа с учетом майских

Указов Президента, как от�
метил Глава республики. Я
думаю, что основные пара�
метры «дорожных карт»,
разработанные во исполне�
ние этих Указов, нашли от�
ражение в бюджете. Но
предстоит еще большая
кропотливая работа, так как
параллельно с бюджетом
разрабатываем документ
по оптимизации расходов и
изысканию дополнитель�
ных доходов для исполне�
ния социальных и других
обязательств региона».

Корреспондент «РИА
Новости» интересовалась

мнением Главы: «Что эф�
фективнее � порядок назна�
чения губернаторов или же
народное избрание глав?
Какая из этих форм наибо�
лее приемлема для Карача�
ево�Черкесии, и как скоро
регион определится по это�
му вопросу?». Темрезов от�
ветил, что именно сегодня
в Карачаево�Черкесии фор�
ма назначения Главы реги�
она более приемлемая, чем
прямые выборы. Глава рес�
публики добавил, что мно�
гие помнят события про�
шлых лет, когда люди голо�
совали не за кандидата, а по
национальному признаку.
Еще он добавил, что давно
высказался по этому вопро�
су и мнения своего не по�
менял.

Архыз и Домбай:
конкуренты

или союзники?
Несколько раз в «Пря�

мом эфире» звучали назва�
ния наших знаменитых ку�
рортов: Архыз и Домбай. К
примеру, жителя Домбая Д.

Гуманского интересовало,
планируется ли развивать
Домбай. Не повлияет ли от�
крытие курорта «Архыз» на
отток туристов из этого по�
селка, и, если повлияет,
«что может сделать респуб�
ликанская власть для того,
чтобы люди, вложившие в
Домбай огромные средства
и часть жизни, не остались
у разбитого корыта?»

Глава ответил, что, не�
смотря на то, что много сил
и средств было отдано раз�
витию Архыза, развитие
Домбая не стоит на месте:
дороги, освещение, благо�
устройство � все идет своим
чередом. Сейчас решается
вопрос о строительстве очи�
стных сооружений. Помимо
этого, решается главный
вопрос � газификация насе�
ленного пункта. «Сегодня до
города Теберда проложена
газомагистраль. В следую�
щем году начнется строи�
тельство газопровода не�
посредственно до Домбая.
Это серьезный, мощный
импульс к развитию Домбая
и сохранению его экологии»,
� ответил Темрезов на воп�
рос телезрителя. По второ�
му вопросу Темрезов выра�
зил уверенность, что сдан�
ный в эксплуатацию курорт
«Архыз» не снизит интереса
к Домбаю.

Коллега из информаген�
тства «РИА КЧР» также ин�
тересовалась судьбой ку�
рорта «Архыз», спросив у
Темрезова: «Каковы про�
гнозы Главы республики по
туристическому потоку и
какими будут доходы рес�
публики?»

«Да, мы открываем «пер�
вую ласточку» нашего все�
сезонного курорта «Архыз».
Есть у нас и критики этого
проекта, мол, а куда идут
другие инвестиции? Мы не
забываем ни про одну от�
расль, и у нас реализуются
и другие инвестиционные
проекты: и в сфере агро�
промышленного комплекса,
и в промышленном произ�
водстве, и в гидроэнергети�
ке. «Архыз» � проект, кото�
рый сегодня может вывес�
ти нашу экономику на ре�
альный качественно новый
уровень. Вот на выходе � это
600 тысяч человек отдыха�
ющих в год. Люди будут за�
действованы в курортах, по�
тому что будут рабочие ме�
ста. Но это, повторю, «пер�
вая ласточка». «Архыз» �
именно тот курорт, который
будет только развиваться и
развиваться... Я могу об
«Архызе» говорить часами,
но я всех приглашаю 3 де�
кабря приехать на открытие
первого пускового комплек�
са посмотреть своими гла�
зами, увидеть, если будет
снег, то можно будет уже и
прокатиться, а так в январе
� феврале уже спокойно
можно кататься», � заклю�
чил Глава по этому вопросу.

Окончание на 2
й стр.

ПОЗДРАВИЛИ
С ДНЕМ НАРОДНОГО

ЕДИНСТВА

Именно в 10 часов утра
70 лет назад десятки эше�
лонов потянулись в неизве�
стность � на восток. Именно
2 ноября 1943 года муже�
ственная горянка Халимат

Эбзеева из аула Нижняя
Мара, командуя кавалерий�
ским взводом, с боями фор�
сировала Днепр, а её семья
как предатели на станции
Баталпашинская под уси�

В КАНУН праздника 4 ноября на имя Главы Карача�
ево�Черкесии Рашида Темрезова и в адрес всех

жителей республики поступили поздравления с Днем
народного единства.

Главу Карачаево�Черкесии и жителей республики по�
здравил Президент Российской Федерации Владимир
Путин.

«Поздравляю вас с Днем народного единства. Этот праз�
дник обращает нас к переломным событиям в судьбе Рос�
сии, напоминает о вековых традициях патриотизма, граж�
данственности и сплоченности нашего многонационально�
го народа.

Мы должны быть достойны своей великой истории,
бережно хранить чувство духовной общности, уважения к
ратным победам и трудовым свершениям предков. Честно
служить на благо Отечества.

Желаю вам успехов в работе и всего самого доброго»,
� говорится в поздравлении Президента страны.

Также всех жителей республики поздравили руководи�
тель Администрации Президента России Сергей Иванов,
вице�премьер РФ, полномочный представитель Президен�
та России в СКФО Александр Хлопонин.

«Мощный созидательный посыл сегодняшней даты свя�
зан с мудростью наших предков, столетия назад выбрав�
ших путь совместного построения и укрепления общего
дома – России. За минувшие с тех пор годы правота этого
решения была подтверждена многократно – вместе прой�
дя через невзгоды, одержав немало побед на полях сра�
жений и в мирном труде, многонациональный российский
народ смог не только сохранить себя, но и сделать свою
страну одной из величайших держав в истории.

На Северном Кавказе символика Дня народного един�
ства имеет особое значение. На кавказской земле, взра�
стившей десятки и сотни этносов, как нигде знают цен�
ность мира и дружбы, добрососедства и единения. И нет
сомнений � сегодня у нас достаточно поводов для того,
чтобы верить в яркое и светлое будущее России», � отме�
тил в своем поздравлении А. Хлопонин.

С Днем народного единства жителей Карачаево�Чер�
кесии поздравили члены Совета Федерации и Государ�
ственной Думы России, руководители федеральных мини�
стерств и ведомств, главы субъектов Российской Федера�
ции, мэр Москвы С. Собянин, представители федераль�
ных агентств, банков, крупных бизнес�структур.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Вслед
за событием

«Мы за Олимпиаду
в Сочи!»

Праздничные мероприя�
тия, посвященные Дню на�
родного единства, начались
в республиканской столице
со спортивной акции. В 11
утра у стелы при въезде в
Черкесск стартовал массо�
вый забег “Навстречу Олим�
пиаде Сочи�2014”. Около
двухсот человек (большей
частью спортсмены и уча�
щиеся городских школ)
вызвались принять участие
в марафоне.

Собравшихся привет�
ствовал министр физичес�
кой культуры и спорта КЧР
Расул Чотчаев. Он отметил
исключительное значение
сочинской Олимпиады для
объединения народов на�
шей огромной страны и за�
метил: “Россия богата не
только природными ресур�
сами. Главное ее богатство
– здоровое, крепкое и силь�
ное поколение. Олимпийс�
кие игры в Сочи – еще одна
возможность это дока�
зать…”

После старта бегуны,
охраняемые эскортом по�

лицейских машин, с флага�
ми России, Карачаево�Чер�
кесии и Олимпиады Сочи�
2014 пробежали по ожив�
ленным улицам республи�
канской столицы. Маршрут
марафона следовал по ули�
це Октябрьской, потом –
Первомайской и заканчи�
вался у стелы Дружбы на�
родов (парк “Зеленый ост�
ров”).

Ребята порадовали хоро�
шей физической подготов�
кой. Возглавляющий забег
Заур Салпагаров, молодой и
успешный тренер по сме�
шанным единоборствам, не
только бежал с огромным
флагом Карачаево�Черке�
сии в руках (кстати, древко
флага довольно тяжелое), но
и, подбадривая своих воспи�
танников, бегущих следом,
напевал: “Оле�оле�оле, Рос�
сия, вперед!” Правда, таки�
ми хорошими легкими могут
похвастать далеко не все,
поэтому марафонцы растя�
нулись в длинную вереницу.
Зато с дистанции никто не
сошел. Все прошли испыта�
ние с честью.

Окончание на 3
й стр.

ПРАЗДНИК
УДАЛСЯ!

ленным конвоем отправля�
лась на высылку. Днём поз�
же командир пулемётного
отделения 125�го полка
морской пехоты сержант
Хызыр Хачиров повторил

подвиг Александра Матро�
сова, а его семья, обвинен�
ная в предательстве, от
станции Невинномысская
следовала «по месту назна�
чения». 6�го ноября 1943
года командир танковой
бригады Харун Богатырёв,
будущий Герой Советского
Союза, освобождал Киев, а

его семья на станции
Гурьев держала путь
на высылку. А эшело�
ны всё шли и шли на
восток, по пути следо�
вания освобождая
узилище на колёсах от
тех, кто умер в пути…

Траурный митинг
открыл и. о. мэра Ка�
рачаевского городс�
кого округа Руслан Те�
кеев:

� Сегодня мы со�
брались здесь почтить
память погибших, за�
терянных в безвест�
ных могилах земляков,
не похороненных муж�

чин и женщин, стариков и
детей, которые ушли из жиз�
ни с безысходным чувством
тоски по родной земле, с
чувством праведного гнева
и возмущения произволом и
насилием над нашим наро�
дом во времена сталинско�
го режима.

Окончание на 3
й стр.

бой другой субъект России
и ограничить рождае�
мость».

Карачаевск:
проблемы,

перспективы,
задачи

Вопрос ведущей «Пря�
мого эфира» Светланы Ка�
зиевой был одним из пер�
вых, и касался он ее родно�
го города Карачаевска:
«Известно, что следующий
год объявлен годом второ�
го по величине города в
республике. Какие пози�
тивные изменения ожида�
ют Карачаевск в ближай�
шем будущем?»

«Мы два года активно
занимаемся тем, чтобы
столица нашей республики
� город Черкесск стал луч�
ше, краше, чище, удобнее
для жизни всех категорий
граждан... Не останется без
внимания и Карачаевск. В
частности, особое внима�
ние будет уделено состоя�
нию городских дорог, ЖКХ,
вопросам благоустройства
города, тем основным про�
блемам, которые сегодня
волнуют горожан, � это дет�
ские сады, школы, больни�
цы, все, что нужно для улуч�
шения качества жизни на�
селения. Если говорить о
том, что уже делается в
городе, то здесь начат ре�
монт дорог, дворовых тер�
риторий, в этом месяце на�
чалось строительство но�
вого детского сада на 150
мест», � так ответил на этот
вопрос Глава.

Также он добавил, что
недавно была достигнута
договоренность с Мини�
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Проблемы
дошкольников �

в городе
и республике

Достаточно много было
вопросов, касающихся про�
блемы дошкольного обра�
зования в республиканской
столице и за ее пределами.

Проблема нехватки мест
в детских садах была под�
нята Мариной Хубиевой.
Молодая мама не может
выйти на работу, так как
ребенок в возрасте 3, 5 года
не может попасть в детский
сад. «При этом садик посе�
щает лишь треть детей, �
делилась мама и спрашива�
ла. � Может ли руководство
республики инициировать
проверку в детских садах г.
Черкесска, чтобы выявить
реальное положение дел по
данному вопросу?»

Глава поручил мэру ра�
зобраться именно по этому
вопросу, при этом согласил�
ся, что, по достоверным
данным (мэр города Чер�
кесска уже инициировал
проверку детских садов),
половина из заявленных
детей действительно в дош�
кольные учреждения не хо�
дит.

«Мы строим детские
сады, вводим новые группы,
сделали серьезный рывок �
рост составил 1700 мест,
как было сказано. При этом
удивляемся, почему не про�
двигается очередь. Мной
дано поручение всем гла�
вам муниципальных горо�
дов и районов � провести
полную ревизию численно�
сти воспитанников детских
садов. Такая работа уже
подходит к концу в Черкес�
ске. Реальная численность
детей � это шаг к подушево�
му финансированию, кото�
рое мы будем вводить в
образовательных учрежде�
ниях. В настоящее время в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике активно ведется
строительство (реконструк�
ция) детских садов. Что ка�
сается финансовой поддер�
жки, выделенной из феде�
рального бюджета в разме�
ре 50 млрд. рублей на всю
страну, из них для респуб�
лики выделено только 271
млн. рублей. И перед нами
стоит задача полностью
ликвидировать очеред�
ность! Только в следующем
году, по нашим оценкам, мы
введем примерно 2 тыс.
мест в дошкольных учреж�
дениях».

А вот Белла Барова ин�
тересовалась, почему в ее
родном Хабезском районе
все детские сады закрыва�
ются на ремонт одновре�
менно. Глава обещал разоб�
раться с этим вопросом
лично.

Следующий вопрос по
этой теме поступил от жи�
теля Ногайского района Ни�
колая Ченцова. По его сло�
вам, в детском саду «Сол�
нышко» (п. Эркен�Шахар)
есть две группы � коммер�
ческая и бюджетная. Ребен�
ка заявителя приняли в сад,
но предварительно предуп�
редили о том, что они дол�
жны платить за ремонт уч�
реждения. После того, как
заявитель не внес указан�
ную сумму в кассу, выдали
справку, что в данном сади�
ке мест нет. Как это понять?

В связи с этим была ус�
тановлена телефонная
связь с главой Ногайского
района Магометом Сангли�
баевым, в ходе которой Гла�
ва республики дал районно�
му главе прямое поручение
устроить ребенка в детский
сад и разобраться по этому
вопросу в целом.

Острый жилищный
вопрос

Первым вопросы жилья
в Черкесске озвучил веду�
щий Иналь Гашоков из сво�
его личного аккаунта в Твит�
тере: «Куда расти Черкес�
ску? Сегодня в КЧР, и осо�
бенно в городе Черкесске,
достаточно давно и остро
стоит жилищный вопрос.
Почему в республике завы�
шен уровень цен на жилье,
могут ли региональные вла�
сти как�то повлиять на эту
ситуацию?» Глава республи�
ки начал с того, что вопрос
насколько важен, настолько
и сложен: «Это очень кро�
потливая работа. Мы с Рус�
ланом Алиевичем часто об�
щаемся на эту тему... Если
мы говорим об уровне цен
на жилье, то, как говорится,
спрос рождает предложе�
ние. Введенный многоквар�
тирный дом редко пустует...
Другой вопрос: если мы
увеличим строительство
доступного жилья, автома�
тически цены на рынке жи�
лья будут падать. Мы не раз
выезжали, смотрели, куда
бы мог расти Черкесск. Се�
годня мы видим две пло�
щадки: северная и южная
части города. Южная более
перспективная в развитии,

«ПРЯМОЙ ЭФИР»
с Главой республики

потому что там � практичес�
ки голый участок земли с
подведенной инфраструк�
турой. Есть определенный
проект, скорее всего, имен�
но эта площадка будет от�
ведена под строительство
малоэтажного жилья и под
многоэтажные дома. Север�
ная часть города � район
химзавода... Хочу сразу
всех успокоить, что мнение,
будто там нельзя строить,
ошибочное. Уже проведена
соответствующая эксперти�
за. Понятно, что это будет
более затратный проект, но
строить можно. Мы все дол�
жны понимать, что это очень
масштабный проект � до 700
тысяч квадратных метров
жилья, и реализовать его за
один � два года, и даже за 5
лет, не удастся. Будем раз�
бивать на этапы. Фактичес�
ки это будет спутник города
Черкесска.

Мы должны подумать,
что должна сделать власть,
чтобы для людей это жилье
было более доступным. На
этот счет уже есть опреде�
ленные мысли. Например,
такие, как возрождение до�
мостроительного комбина�
та. Для того, чтобы жилье
было более доступным для
той категории граждан, у
которых сегодня нет воз�
можности приобрести жи�
лье по рыночной стоимос�
ти, есть меры господдерж�
ки. Сегодня Президент Рос�
сии подписал Указ о созда�
нии Министерства строи�
тельства и ЖКХ, я думаю,
это будет их функция. Мы
эту работу фактически про�
вели. Планируется, что 50%
введенного жилья будет
выкупать Федерация по той
стоимости, которая утверж�
дена Министерством реги�
онального развития за КЧР.
Это нам позволит выходить
на рынок с более доступным
жильем. Примерно 26�28
тысяч рублей за кв. м. Но
это будет в тех микрорайо�
нах, где уже будет готова
инфраструктура � детские
сады, школы, спортивные
площадки и больницы», �
ответил Темрезов на вопрос
Интернет�пользователя.

35�летняя жительница
Малокарачаевского района
Зинура Джуккаева с февра�
ля 2008 г. стоит в очереди
по программе «Жилье � мо�
лодым семьям», но жилья
как не было, так и нет.

Разобраться в этом воп�
росе было поручено Мура�
ту Озову.

В разрезе жилищной
проблемы, в Веб�приемную
поступало немало вопро�
сов. Один из них � от Ольги
Корнишовой, которая инте�
ресовалась, как будет ре�
шаться вопрос с жильем для
сирот?

На этот вопрос подроб�
но ответил Мурат Озов:

«Если смотреть динами�
ку, в 2011 году на данные
цели выделялось 4 млн.
республиканских денег и 5
млн. федеральных, а в этом
году эта сумма составляет
9 млн. федеральных и 25
млн. республиканских. Дей�
ствительно, есть такая про�
блема, на данный момент у
нас 33 решения суда, оче�
редь составляет 290 чело�
век. Получается, человек,
который получил судебное
решение, имеет право на
первоочередное получение
жилья. С решениями суда
спорить, конечно, очень тя�
жело, поэтому мы будем
стараться закрывать эти
вопросы. В этом году, ско�
рее всего, мы закроем все
проблемы по решениям
суда, ну и немного у нас
продвинется непосред�
ственно сама очередь. Я
думаю, что около 50 детей
мы в этом году обеспечим
жильем».

Газификация:
значительные

успехи
и перспективы

Светлана Казиева зада�
ла вопрос, важный, пожа�
луй, для всех жителей рес�
публики: каков сегодня про�
цент газификации в КЧР, и к
какому времени планирует�
ся полностью завершить га�
зификацию республики?
Известно, что сегодня в
этом направлении ведется
активная работа...

«Была бы моя воля, хоть
завтра бы завершили… �
начал Темрезов. � Что лю�
дей волнует сегодня? Это
детские сады, здравоохра�
нение, образование, ну и,
конечно же, вода, газ и
электричество. Уровень га�
зификации республики на
сегодняшний день состав�
ляет 74,7%, а с учетом того,
что мы дойдем до Теберды,
доведем его до 85%. Но
самое главное � мы ведем
сегодня магистральные га�
зопроводы туда, где их не
было никогда. В Урупском
районе недавно построили
газопровод.

В 2011 году на первой
встрече с Владимиром Пу�

тиным я попросил только об
одном � помочь нам в воп�
росах газификации Урупс�
кого района, также по Те�
бердинскому и Домбайско�
му ущельям. В итоге, главой
государства было дано чет�
кое поручение председате�
лю Правления ОАО «Газп�
ром» Алексею Миллеру, ко�
торому я благодарен за то,
что быстро, без проволочек,
мы смогли эти проекты ре�
ализовать. Сейчас наша за�
дача � газификация отдель�
ных населенных пунктов.
Программой предусмотре�
но завершение газифика�
ции населенных пунктов Те�
бердинского ущелья, насе�
ленных пунктов Зеленчукс�
кого, Малокарачаевского
районов и большей части
Урупского, Усть�Джегутинс�
кого районов. Но во все
ущелья, во все районы ма�
гистральный газ пришел!
Это самое главное! План по
дальнейшей газификации
утвержден. Далее, на 2016�
2017 годы, планируется
полная газификация рес�
публики».

Здравоохранение:
во что бы то

ни стало
Вопросы по здравоохра�

нению в «Прямом эфире»
прозвучали не раз. Первый

здравоохранения. В 2013
году мы планировали уча�
ствовать в этой программе,
и за нами даже было заре�
зервировано 39 млн. феде�
ральных средств. Но про�
блема была в том, что те�
перь республика должна
была софинансировать
программу на половину. На
этих условиях мы не смогли
в ней поучаствовать в этом
году. Но в какой�то степени
это оказалось положитель�
ным фактором, потому что
на сегодняшний день в го�
родское здравоохранение
пришло значительное коли�
чество врачей. Например, в
городской поликлинике
уволились 17 врачей, а при�
шли � 23 врача, из них � 13
молодых. У нас действи�
тельно были увольнения в
детской поликлинике. Там
уволились 9 врачей, но уже
7 пришли. Таким же обра�
зом обстоят дела и в рес�
публиканской больнице, и в
медико�санитарной части.
Но в целом, программа на
2014 год продлена».

Зрительницу Жанну Ван�
гееву интересовало отсут�
ствие многопрофильной
республиканской детской
больницы. На этот вопрос
дал ответ сам Глава респуб�
лики: «Это очень серьезная
проблема. 14 октября на
встрече с председателем

Правительства России
Дмитрием Медведевым
этот вопрос поднимался. В
принципе, Ирина Джашау�
овна отработала этот воп�
рос в прошлом году так,
чтобы включили начало
строительства детской мно�
гопрофильной клинической
больницы в ФЦП. Для стро�
ительства детской больни�
цы выбрано место между
республиканским перина�
тальным центром и детской
городской больницей. К
строительству детской
больницы мы приступим в
следующем году, а срок
строительства установлен в
два года».

Людмила Купина из Чер�
кесска обеспокоена тем,
что мужу, состоящему на
учете в онкологическом
диспансере, лекарственные
препараты не выдают бес�
платно. Живут на пенсию,
денежных средств на соб�
ственное лечение не хвата�
ет.

Министр здравоохране�
ния Ирина Гербекова объяс�
нила это так: «Проблема с
лекарственным обеспече�
нием действительно суще�
ствует на сегодняшний
день, но это не значит, что
лекарства не выдают вооб�
ще бесплатно, проблемы у
нас появились буквально в
последние месяц�полтора.
Дело в том, что по феде�
ральной программе ДЛО
(дополнительного лекар�
ственного обеспечения) на
одного пациента в месяц
положено 637 рублей. У нас
в республике не отказав�
шихся от льгот � 13 тысяч
жителей. Это как раз те ка�
тегории больных, у которых
в лечении применяются до�
рогостоящие препараты.
Это онкологические, ревма�
тологические, больные с
хронической почечной не�
достаточностью, и мы при�
обретаем, не отказываем
этим пациентам в обеспе�

чении препаратами стоимо�
стью в десятки, сотни тысяч
рублей. У некоторых паци�
ентов эти суммы доходят до
миллиона и больше рублей
в год. У нас сложилась боль�
шая задолженность, мы об�
ратились в федеральное
министерство, очень про�
сим нам помочь и ожидаем
в ближайшее время поступ�
ление. В таких ситуациях
все это лечение будет даль�
ше также продолжаться
бесплатно. А вообще, я по�
просила бы обратиться к
нам во вторник, и мы уточ�
ним по срокам получения
этих препаратов».

Рашид Темрезов внес
свои коррективы в ответ
министра, отметив, что за�
долженность � это не про�
блема тех людей, которым
лекарства нужны сегодня, а
не через полтора месяца.

«Выполняйте те поруче�
ния, которые я вам даю. Я
вам найду внутри вашего
министерства источники.
Экономьте, экономьте...
Еще раз вам говорю: вот эти
вопросы вы должны непос�
редственно держать на сво�
ем личном контроле и знать
всех поименно! Мне по это�
му вопросу в первый рабо�
чий день � служебную за�
писку, что у нас происходит
по онкобольным и всем тем,
у кого тяжелое заболева�

ние», � заключил Глава.
Азрет Мамчуев из Чапа�

евского дозвонился в «Пря�
мой эфир», чтобы расска�
зать о проблеме: в его род�
ном селе больных «обслу�
живает» машина, не пред�
назначенная для перевозки
тяжелобольных. Надо по�
мочь с транспортом.

Рашид Темрезов обра�
тился к министру Гербеко�
вой: «Село Чапаевское �
одно из самых крупных сел
в республике, там нет рай�
онной больницы, и им при�
ходится возить, я так пони�
маю, в Черкесск тяжело�
больных... В ближайшее
время организуйте им
транспорт».

Гербекова согласилась,
отметив при этом: «В каж�
дом районе республики
благодаря получению до�
полнительного бонуса за
успешную реализацию про�
граммы модернизации
было выделено 2 машины.
Мы разберемся с админис�
трацией этого учреждения,
и из полученных вновь ма�
шин, если будет такая не�
обходимость, будет выде�
лен дополнительный авто�
мобиль».

Поезду
«Черкесск�Москва»

� быть
Людмила Васильева из

Черкесска интересовалась,
будет ли когда�нибудь во�
зобновлено прямое сооб�
щение «Черкесск�Москва».

«Буквально во вторник у
меня состоялась встреча с
вице�президентом РЖД
Михаилом Акуловым, � на�
чал Р. Темрезов, � который
является руководителем
федеральной пассажирс�
кой компании. В ходе встре�
чи мы обсудили два вопро�
са по возобновлению дви�
жения: либо это возвраще�
ние двух беспересадочных
вагонов, либо � запуск фир�
менного поезда «Черкесск�
Москва», состоящего из 8�
12 вагонов. Сейчас мы со�
здаем рабочую группу, сра�
зу после праздников у нас
будет встреча с представи�
телем Северо�Кавказской
железной дороги, с пред�
ставителями филиала фе�
деральной пассажирской
компании по СКФО, где бу�
дем изучать этот вопрос с
экономической точки зре�
ния. Если будет не совсем
большая разница в финан�
сировании, выберем фир�

менный поезд. Возвраще�
ние двух беспересадочных
вагонов � это крайний вари�
ант. Все�таки решили за�
махнуться на фирменный
поезд «Черкесск�Москва».
Там очень интересные пока�
затели в плане экономики,
когда республика может не
субсидировать данный по�
езд, если пассажиропоток
будет порядка 73%. В этом
случае РЖД полностью бе�
рет оплату на себя всех этих
перевозок».

Дороги
в Черкесске

Очень много пришло на
Интернет�адрес Главы воп�
росов о дорогах г. Черкес�
ска. Люди интересовались,
будет ли открыт для авто�
мобильного транспорта
проезд через железнодо�
рожный переезд по Перво�
майской, устранены пробки
по Кавказской, рассматри�
вается ли вопрос об откры�
тии хотя бы односторонне�
го движения через площадь
имени Ленина. Мэр Черкес�
ска Руслан Тамбиев признал
тот факт, что по улице Кав�
казской затруднено движе�
ние автомобильного транс�
порта: «Строительство над�
земных и подземных пере�
ходов планируется только
на 2016 и 2017 годы. Само�

стоятельно своими сила�
ми мы данный переход
не сделаем. Все доку�
менты на участие в соот�
вествующей программе
мы подготовили». Также
были отмечены позитив�
ные моменты последних
лет: некоторые тупико�
вые дороги открыты, и
теперь движение более�
менее свободно.

На вопрос ведущего,
есть ли надежда на от�
крытие железнодорож�
ного переезда через ули�
цу Первомайскую, мэр

сказал, что в ответ на такую
инициативу они получили
отказ от РЖД. Однако Глава
республики добавил опти�
мизма: «Думаю, мы эту ра�
боту продолжим. Но опять
же, это определенные зат�
раты. Хотел бы напомнить,
что проезд даже по Воро�
шилова не так бы снял про�
блему пробок, как сегодня
благодаря современнейше�
му качеству дорог уже сня�
та эта проблема по Ок�
тябрьской».

Здесь же Иналь Гашоков
от имени телезрительницы
телекомпании «Черкесск»
озвучил проблему жителей
улицы Леонова, которые те�
перь страдают как раз от
обновленной Октябрьской:
из�за того, что улицу под�
няли на уровень выше, по
улице Леонова до самой
КЧРКБ � лужи. Тамбиев обе�
щал изучить и устранить
проблему.

А вот инвалид по зрению
Николай Чегижев посетовал
на то, что от Демиденко до
рынка инвалидам трудно
пройти. Там открыли плат�
ную стоянку, и плоховидя�
щие люди сталкиваются с
машинами. Рашид Борис�
пиевич согласился, что об�
щество должно заботиться
о людях с ограниченными
возможностями. Здесь же
Глава прочитал вопрос, по�
ступивший на его аккаунт в
Твиттере: грантообладатель
«Машука» инвалид I группы
Шамиль Биджиев предло�
жил создать дневной центр
для инвалидов. Заняться
этим вопросом Глава пору�
чил Мурату Озову.

Вообще, порадовало то,
что молодежь активно уча�
ствовала в «Прямом эфи�
ре»: до Главы дозвонились
участники молодежной
группы «Честайл», другие
молодые люди просили по�
строить скейт�парк, речь
зашла и о строительстве
катка... Глава республики и
мэр Чекресска поддержали
эту идею, ведь это стало бы
местом встречи сотен мо�
лодых людей, обеспечило
бы здоровый досуг всех
жителей города.

Сельское
хозяйство.

Будни фермеров
Татьяна Левченко из Зе�

ленчукского района своим
вопросом могла бы пред�
ставлять многих фермеров
республики: «Наше хозяй�

ство небольшое, но за пос�
леднее время наблюдается
рост продукции, мы зани�
маемся как растениевод�
ством, так и животновод�
ством. У нас возникает
большая проблема: уста�
ревшая сельхозтехника, на
которой очень тяжело нам
работается. Есть програм�
ма, которая связана с Ро�
сагролизингом, направлен�
ная на обновление такой
техники. Мы пытались с ней
работать, но как�то не по�
лучилось... Одним из усло�
вий этих лизинг�программ
является то, что нужно зап�
латить первоначальные
авансовые платежи. Но та�
ким хозяйствам, как наше,
очень трудно в середине
года платить такие суммы!
Но, по моим данным, в дру�
гих регионах действуют ре�
гиональные программы,
связанные с лизингом, с
отсрочкой лизинговых пла�
тежей как первоначального,
так и авансового, то есть
они платят в конце года.
Есть ли у нас аналогичные
программы в республике?»

Р. Темрезов сказал: «Се�
годня 60 % населения � жи�
тели села, в республике по�
рядка 80 тысяч личных под�
собных хозяйств, очень
много крестьянско�фер�
мерских хозяйств, на самом
деле это очень важная от�
расль для Карачаево�Чер�
кесской Республики...». А по
поводу лизинга попросил
разъяснить ситуацию Эль�
дара Байчорова, что он и
сделал.

«Я знаю это фермерское
хозяйство. Оно находится в
Зеленчукском районе, и они
пользуются практически
всеми мерами господдерж�
ки. Они получили в прошлом
году до 50 голов крупного
рогатого скота, получили
также грант по программе
«Семейный фермер». Что
касается техники, я думаю,
что мы с министром с ними
встретимся лично и на мес�
те поясним, как можно по�
лучить необходимую техни�
ку, уточним марку, соответ�
ственно поможем», � обе�
щал Эльдар Пазлиевич.

Читатели Твиттера из
Центра современной кав�
казской политики интересо�
вались: будет ли развивать�
ся сельское хозяйство или
это не актуально для рес�
публики сейчас?

Темрезов обратился к
твиттерянам: «На самом
деле для нас это сверхакту�
ально, и, повторюсь, мы се�
годня всё делаем для раз�
вития агропромышленного
комплекса. Это было отме�
чено и Дмитрием Медведе�
вым на последней ярмарке
«Золотая осень», и, по оцен�
кам Министерства сельско�
го хозяйства РФ за 2012
год, по темпам роста мы в
первой десятке в России.
Но у нас поле для работы
еще очень большое. Напри�
мер, у нас очень интерес�
ный проект по интенсивным
садам, который получил
одобрение и в Министер�
стве сельского хозяйства
РФ, и у руководства Рос�
сельхозбанка РФ. Я непос�
редственно встречался с
руководителем Дмитрием
Патрушевым, и, самое глав�
ное, мы здесь, как мне ка�
жется, сделали правильный
выбор: не начали ничего
нового выдумывать, а по�
шли по пути наших соседей
из Кабардино�Балкарской
Республики, которые уже
успешно такой проект реа�
лизовывают».

Расул Семенов из Усть�
Джегуты выращивает КРС и
жалуется, что перекупщики
закупают мясо по низкой
цене. Почему сами произ�
водители не могут реализо�
вать свою продукцию?

Эльдар Байчоров сразу
же взялся ответить на воп�
рос: «По поручению Главы
республики я буквально три
дня тому назад провел та�
кое совещание с представи�
телями Респотребсоюза,
представителями фирмы
«Меркурий», «Кавказ�
Мясо», министром сельско�
го хозяйства и с нескольки�
ми представителями рынка.
В связи со вступлением
России в ВТО, из всех стран
дальнего и ближнего зару�
бежья на наш рынок хлыну�
ло мясо. Говядина стоит
105�110 рублей за кило�
грамм. Наши производите�
ли хотят 140 рублей, ем�
кость рынка в неделю в КЧР
около 7 тонн. Естественно,
не хватает мощностей. Ру�
ководство предприятия
«Меркурий», где работают
70�80 человек, говорит, мы
не можем обваливать свою
экономику, мы платим лю�
дям зарплату, руководство
предприятия «Кавказ�
Мясо», где работают 400
человек, говорит то же са�
мое.

Предложение такое: со�
здать кооператив, взять на
него льготный кредит, на что

Респотребсоюз даёт такой
ответ: «Ладно, мы сегодня
такое мясо возьмем, толь�
ко помогите нам его про�
дать». Такой парадокс. Я
считаю, что нужно в этих
условиях просто осозна�
вать, что рынок меняется, и
конкурентность на мясо ра�
стет. Нужно иметь в виду,
что мы живем в России по
законам российского рын�
ка. Выход такой: нужно сни�
жать себестоимость и про�
давать по этим ценам. Мы,
со своей стороны, расши�
рим рынок с 8 до 16 тонн,
на это у нас есть резервы».

Новые и старые
школы

Жительница Черкесска
Фатима Кипкеева дозвони�
лась в «Прямой эфир», что�
бы выразить обеспокоен�
ность тем, что возле школ
продают энергетические на�
питки. Рашид Темрезов на�
звал эту проблему острой:
«Сегодня у мэрии разрабо�
тан достаточно серьезный
комплексный план совмест�
но с МВД, УВД города Чер�
кесска… Считаю, что уже
достаточно много удалось
сделать. По крайней мере,
что касается продажи лекар�
ственных препаратов, кото�
рые потребляет наша моло�
дёжь в виде легких наркоти�
ков. Несколько аптек закры�
то, и сегодня торговля эти�
ми препаратами не осуще�
ствляется. Пользуясь случа�
ем, обращаюсь к жителям
республики с просьбой сиг�
нализировать о местах про�
дажи тех или иных лекар�
ственных препаратов, кото�
рые не должны отпускаться
без рецепта». Глава также
предупредил всех недобро�
совестных предпринимате�
лей, что никакой пощады для
тех, кто губит здоровье де�
тей, не будет.

От жителей аула Кара�
Паго к Главе обратился Му�
харби Кишмахов. Един�
ственная в ауле Кара�Паго
Абазинского района сред�
няя общеобразовательная
школа может обрушиться в
любой момент: постройка
прошлого века находится в
плачевном состоянии,
представляет угрозу для
жизни детей и педагогов...

Темрезов обещал в рам�
ках цикла рабочих поездок
по районам республики по�
сетить Абазинский район,
побывать в ауле, пообщать�
ся с жителями. «Обязатель�
но приступим к капитально�
му ремонту этой школы», �
заверил Глава.

А вот жители Черкесска
интересовались не старыми
школами, а новой недостро�
енной: когда для детей от�
кроются двери 19�й школы?

Глава ответил, что стро�
ительство планируется за�
вершить в 2015 году. «Это
будет одна из самых совре�
менных школ, с плаватель�
ным бассейном, с хороши�
ми спортивными залами», �
уточнил Темрезов.

Вместо
послесловия

Главе республики посту�
пили также вопросы по тру�
доустройству, по детским
пособиям (переадресованы
министру соцразвития и так�
же будут решаться), возоб�
новлению вечернего рейса
автобуса по маршруту «Чер�
кесск�Псыж», социальным
нормам (которые будут вве�
дены с июля следующего
года), досуге и занятости
пожилых людей... А Петру
Пушкарскому из станицы Зе�
ленчукской Глава обещал
баян («При условии, � улыб�
нулся Р. Темрезов, � что он
пригласит всех на свой кон�
церт»).

Глава отметил, что ни
один из вопросов (прозву�
чавших и не прозвучавших
из�за ограничения во вре�
мени), не останется без
внимания. Рашид Бориспи�
евич поблагодарил всех те�
лезрителей и радиослуша�
телей, присутствующих
представителей власти,
СМИ за плодотворную ра�
боту. Ответ Главы республи�
ки на вопрос «Что такого
происходит в республике,
что вы решили провести
прямой эфир?», произне�
сенный в самом начале
встречи, как нельзя лучше
передает цель мероприя�
тия: «Считаю, что не обяза�
тельно для общения с наши�
ми жителями должно про�
изойти что�то экстраорди�
нарное. Для меня всегда
было важным и приоритет�
ным прямое общение с жи�
телями республики, и в ре�
жиме прямого эфира, и, ко�
нечно же, это ежедневное
общение с жителями нашей
республики в районах и го�
родах».

Армида НАЙМАНОВА.

(Более подробный,
стенографический, отчет
с «Прямого эфира» мож

но прочитать на сайте Гла

вы и Правительства КЧР).
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поступил в Твиттер: «Поче�
му в КЧР не слишком высо�
кая заработная плата ра�
ботников здравоохранения,
будет ли изменена ситуация
в этом вопросе в нашей рес�
публике?».

Рашид Бориспиевич на�
чал с того, что не считает
зарплату медиков такой
низкой. Министр здравоох�
ранения КЧР Ирина Гербе�
кова дополнила: «Заработ�
ная плата врача составляет
21 888 руб., индикатор на
конец года � 22 229 рублей.
Зарплата среднего персо�
нала составляет 12 484 руб�
ля. А по младшему персо�
налу мы достигли уровня 8
600, а предполагали 8 400
рублей. В этом году Минзд�
рав провел очень активную
работу по оптимизации
сети и штатов, и благодаря
этому высвободились до�
полнительные средства � 12
миллионов рублей, а благо�
даря реструктуризации
сети коечного фонда высво�
бодились 17 миллионов.
Все эти деньги были на�
правлены только на зара�
ботную плату. К концу 2018
года планируется повыше�
ние заработной платы вра�
ча на 200%, среднего и
младшего персонала � на
100% к уровню 2013 года.
При этом уровень заработ�
ной платы может быть выше
или ниже установленных
критериев и будет напря�
мую зависеть от показате�
лей эффективности дея�
тельности каждого медра�
ботника, которые будут оп�
ределяться комиссией са�
мого учреждения в зависи�
мости от вклада».

Главный врач Усть�Дже�
гутинской ЦРБ Марат Шак�
манов дозвонился в «Пря�
мой эфир», чтобы спросить,
будет ли программа «Земс�
кий доктор» реализовы�
ваться в 2013�2014 гг.? Ири�
на Гербекова прояснила си�
туацию: «Дело в том, что 238
врачей по этой программе
пришли в село, и часть из
них ушла из городского
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Не испугались физичес�

ких нагрузок и заместитель
руководителя Администра�
ции Главы и Правительства
КЧР Энвер Керейтов, ми�
нистр физической культуры
и спорта республики Расул
Чотчаев, его заместитель
Оли Кантемиров, которые
тоже приняли участие в ма�
рафоне.

На финише, у стелы с
символичным названием
Дружба народов, провели
небольшое собрание. К по�
здравлениям и пожеланиям
заместителя руководителя
Администрации Главы и
Правительства КЧР Энвера
Керейтова, заместителя
министра физической куль�
туры и спорта республики
Оли Кантемирова присое�
динился начальник Управ�
ления КЧР по делам моло�
дежи Анзор Эркенов.

А финальным аккордом
акции стало символичное
послание будущей Олимпи�
аде. Баннер с приветстви�
ем от Карачаево�Черкесии
“Мы за Олимпиаду в Сочи!”
запустили на воздушных
шариках в небо самые юные
участники марафона.

“Я люблю тебя,
Россия!”

Тем временем праздник
набирал силу. В республи�
канском драматическом те�
атре стартовал финальный
гала�концерт с подведени�
ем итогов регионального
молодежного фестиваля�
конкурса патриотической
песни “Я люблю тебя, Рос�
сия!” Организованный ООО
“Арт�Премьер” и Министер�
ством культуры КЧР при
поддержке Министерства
культуры РФ, конкурс был
призван выявить талантли�
вых вокалистов республики
в возрастной категории от
16 до 20 лет. И вот, после
двух этапов, были опреде�
лены они, пятнадцать самых
лучших. С творчеством
юных “звездочек” � пред�
ставителей разных уголков
многонациональной КЧР и
познакомились жители на�
шей республики в празд�
ничный День народного
единства.

Как символ дружбы и
взаимодействия открыл
концерт совместный номер
Государственного хореог�
рафического ансамбля Ка�
рачаево�Черкесии “Эльб�
рус” и Государственного
театра танца республики.
Танцоры построили ориги�
нальную композицию в
виде главной кавказской
вершины, а венчала ее гос�
теприимная горянка с ча�
шей айрана в руках. Глядя
на этот отточенный танец,
сложно поверить, что это
первый совместный номер
в истории этих двух коллек�
тивов.

Впрочем, выступающие
конкурсанты удивили не
меньше: мастерство испол�
нения, умение держать себя
на сцене никак не обнару�
живали новичков.

Сложность выступления
под номером один взял на
себя “наш ответ Алиму Га�
заеву” � молодой певец из
Прикубанского района Му�
рат Токов. С простой, но при
этом очень душевной и эмо�
циональной песней, кото�
рая, думается, займет дос�
тойное место среди песен
о Великой Отечественной
войне, выступила Маргари�
та Захарченко из Урупского
района. Игрой на гитаре и
магнетическим голосом
очаровал женскую полови�
ну зала Исмаил Коркмазов
(Карачаевский район).

Финалисты конкурса �
такие талантливые и, вмес�
те с тем, такие разные, сме�
няли на сцене друг друга.
Столько приятных минут
они доставили зрителям,
что уже казалось неспра�
ведливым, что они не в чис�
ле победителей.

Но занявшие призовые
места ребята доказали, что
они по праву � на “вокаль�
ном пьедестале”. “Бронзу”
завоевала Амалия Ксирова
(Адыге�Хабльский район).

Окончание.
Начало на 1
й стр.
На митинге присутству�

ют: Глава республики Рашид
Темрезов, председатель
Народного Собрания (Пар�
ламента) КЧР Александр
Иванов, члены Совета Фе�
дерации Федерального Со�
брания РФ, депутаты На�
родного Собрания КЧР,
представители религиоз�
ных конфессий, обществен�
ных организаций и полити�
ческих партий, главы и де�
легации городских округов
и муниципальных районов.

ГОДЫ ИСПЫТАНИЙ
И НАДЕЖД

Звучат Гимны Российс�
кой Федерации и Карачае�
во�Черкесской Республики.
Вглядываясь в лица присут�
ствующих на митинге, не�
вольно чувствую гордость
за это духовное единство
людей, когда сердца стучат
в унисон и размываются
всякие границы националь�
ной принадлежности.

После обряда дуа, кото�
рый совершили муфтий
КЧР, председатель коорди�
национного центра мусуль�
ман Северного Кавказа Ис�
маил�хаджи Бердиев и
имам соборной мечети Ка�
рачаевска Ахмат�хаджи Уру�
сов, выступил Глава КЧР Ра�
шид Темрезов:

� Депортация, которой
были подвергнуты десятки
народов большой страны,
это был чудовищный акт то�
талитарного режима. В ре�
зультате репрессий многие
народы понесли невоспол�
нимые потери. Нет меры
пролитым слезам наших
стариков, женщин и детей.
Переселение нанесло
ущерб не только репресси�
рованным народам, но и
всей стране. В первую оче�
редь � экономике мест их
прежнего проживания. Мас�
совые выселения прервали
устоявшиеся экономичес�
кие и культурные связи меж�
ду народами � соседями.
Вместе с другими депорти�
рованными народами кара�
чаевцы прошли на чужбине
через испытания и невзго�
ды, но жизнь в изгнании не
сломила их мужество и стой�
кость. Навсегда останутся в

памяти народной земляки,
которые ускорили процесс
возвращения домой карача�
евского народа: это Герой
Социалистического Труда
Нузула Кубанова, офицеры �
фронтовики: Ибрагим Чага�
ров, Маджир Гаджаев, Юсуф
Байрамуков, Таубий Курджи�
ев, Мурат Джаммаев, Умар
Урусов, Ибрагим Байрамку�
лов и другие.

В своём выступлении
атаман Баталпашинского
отдела Кубанского казачье�
го войска Виктор Бородкин
отметил:

� Для нас всех этот день
� трагическая дата. Это день
памяти тех, кто не вернулся
к родным очагам, и день
благодарности тем, кто вы�
жил и стоял у истоков воз�
рождения карачаевского
народа. Это стало возмож�
ным благодаря поддержке
всех братских народов на�
шей республики, потому что
такие трагедии не обошли
всех, в том числе казаков.

Взволнованным было
выступление директора Ка�
рачаево�Черкесского ин�
ститута гуманитарных ис�
следований Мурадина Бес�
ленеева:

� Даже спустя многие
десятилетия депортация
продолжает воспринимать�
ся как глубокая моральная
травма. На проблемы наро�
да, подвергшегося необос�
нованным обвинениям, об�
ратили внимание только в
годы перестройки. Дей�
ствия тоталитарного режи�
ма были признаны незакон�
ными и преступными. Де�
портация карачаевского на�
рода была также названа
политикой клеветы и наси�
лия. Сегодня мы живём в
современном демократи�
ческом государстве, в кото�
ром подобные вещи никог�
да не могут повториться.

Слово для выступления
было предоставлено пред�
седателю Карачаево�Чер�
кесской общественной
организации ветеранов
войны, труда, Вооружённых
Сил и правоохранительных
органов Николаю Такушино�
ву:

� В этом году мы отме�
чали юбилей битвы за Кав�
каз. Для советского народа
битва за Кавказ длилась
четырнадцать месяцев, бит�
ва карачаевского народа за
возможность возвратиться
домой � четырнадцать лет.
Народ выдержал физичес�
кие и нравственные лише�
ния, юридическое беспра�
вие. Но возвращение доб�
рого имени растянулось на
десятилетия…

От имени общественно�
го движения ногайцев Кара�
чаево�Черкесии «Бирлик»

выступил глава Ногайского
муниципального района
Магомет Санглибаев:

� Наши народы видимы�
ми и невидимыми нитями
связаны между собой. Се�
годня мы должны сделать
всё, чтобы подобное боль�
ше не повторилось. Главное
� это укрепление демокра�
тических основ государ�
ства, создание крепкого,
надёжного фундамента
межнационального согла�
сия. В нашей жизни не дол�
жно быть ни малейшего
проявления этнического
эгоизма, на котором можно
было бы спекулировать.
Нормальная спокойная об�
становка в республике � это
защита перед любыми про�
явлениями экстремизма.
Пусть процветает родная
Карачаево�Черкесия!

После окончания митин�
га состоялось возложение
цветов и венков к мемори�
алу жертвам депортации ка�
рачаевского народа.

* * *
Второго ноября в рес�

публиканском драматичес�
ком театре состоялось со�
брание общественности,
посвященное семидесяти�
летию со дня депортации
карачаевского народа. Ни
одного свободного места не
было в зале � отдать дань
памяти тем, кто погиб в су�
ровые годы репрессий,
пришли десятки людей. На

собрании также присут�
ствовали Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов,
спикер Парламента КЧР
Александр Иванов, предсе�
датель Правительства рес�
публики Мурат Карданов,
члены Совета Федерации
ФС РФ, Правительства КЧР,
депутаты Народного Собра�
ния.

Мероприятие началось с
показа документального
фильма «Память сильнее
времени», подготовленного
ГТРК «Карачаево�Черкесия»
и повествующего о долгих

годах, проведенных карача�
евцами на чужбине, о том,
как они смогли выжить и
вернуться на родину, не�
смотря ни на что. Затем пе�
ред собравшимися высту�
пил председатель координа�
ционного центра мусульман
Северного Кавказа, муфтий
Духовного управления му�
сульман КЧР Исмаил�хаджи
Бердиев. Он подчеркнул, что
эта «черная» дата, второе
ноября 1943 года, не дол�
жна быть забыта, дабы по�
добное не повторилось
вновь.

Пожелав жителям рес�
публики мира и согласия,
муфтий совершил обряд
дуа. После к собравшим�
ся обратился председа�
тель Народного Собрания
КЧР Александр Иванов.

� Ликвидация государ�
ственности, изменение усло�
вий жизни, морально�психо�
логическое насилие, полити�
ко�правовой гнет, сокраще�
ние численности вдвое со�
ставляли серьезную угрозу
исчезновения, ассимиляции
малочисленного карачаевс�
кого народа, � сказал спикер.
� Однако народ выжил. Ве�
ликая любовь к родной зем�
ле, надежда на возвращение,
а главное � воля к жизни и
огромное трудолюбие спас�
ли народ.

С докладом выступил
заместитель председателя
Народного Собрания рес�
публики, руководитель
КЧРОО «Къарачай алан
халкъ» Руслан Хабов.

� Тема депортации оста�
ётся актуальной и животре�
пещущей. Горе утрат и море
слёз бессилия, пролитых на
далёкой чужбине карачаев�
скими стариками, матеря�
ми, детьми, нельзя ничем
измерить. Наша задача �
сохранить память об этом
горе, чтобы оно никогда не
смогло повториться, � отме�
тил Р. Хабов.

Он также рассказал, что
по поручению Главы респуб�
лики и в соответствии с ут�
верждённым Правитель�
ством КЧР планом подготов�
ки и проведения мероприя�
тий в связи с 70�летием со
дня депортации карачаевс�
кого народа в 2013 году про�
водились различные мероп�
риятия во всех населённых

пунктах. Это и читательские
конференции, и собрания, и
«круглые столы» на телеви�
дении и в национальной
библиотеке. В республикан�
ских и районных библиоте�
ках организованы выставки
тематической литературы,
исторических документов. В
городах и районных центрах
были проведены собрания
трудовых коллективов, об�
щественных организаций, а
в учебных заведениях и уч�
реждениях культуры прошли
уроки памяти, встречи с ве�
теранами войны и труда.

Коснувшись в своем док�
ладе основных моментов в
истории карачаевского на�
рода со дня его депортации
и до самого возвращения на
родину, Руслан Хабов под�
черкнул:

� Я уверен в том, что ка�
рачаевский народ, прошед�
ший в недалеком прошлом
все лишения, которые вы�
пали на его долю, очень
близко воспринимает чужое
горе, умеет сопереживать,

знает цену куску хлеба, цену
человеческой жизни, умеет
дружить.

В числе выступивших на
собрании были руководите�
ли общественных организа�
ций и движений республи�
ки, представители субъек�
тообразующих народов на�
шего региона. Отмечая му�
жество и стойкость карача�
евцев, сумевших достойно
пережить долгие годы суро�
вых испытаний, выступаю�
щие говорили о том, что
нынешнее поколение долж�
но сделать все, чтобы избе�
жать повторения трагедии,
и что нужно сберечь мир и
согласие, в котором сегод�
ня живут народы Карачаево�
Черкесии.

Собрание продолжалось
около двух часов, а вечером
того же дня на центральной
площади республиканской
столицы состоялся траур�
ный митинг, организован�
ный республиканскими мо�
лодежными движениями.

� Это мероприятие про�
водится именно для того,
чтобы молодежь нашей рес�
публики осознала, сколь
велика трагедия, которую
пришлось пережить стар�
шему поколению, � отметил
председатель ОПО «ЩИТ»
КЧР Мурат Токов. � Насиль�
ственно оторванные от род�
ной земли, испытывая го�
лод и холод, они не сломи�
лись, выжили и сохранили
себя как народ. Мы призы�
ваем всегда помнить о той
трагедии, с уважением от�
носиться к нашим старей�
шинам, быть верными па�
мяти погибших на чужбине
и своим примером дока�
зать, что лучшие традиции
нашего народа не забыты.

Едва стемнело, как на
площади десятками свечей
зажглась надпись «70 � по�
мним».

� Мы не могли не прий�
ти, � поделились студентки
медицинского колледжа
Тома и Ризат Лепшоковы. �
Почтить память погибших в
те годы � долг каждого мо�
лодого человека. И пусть
трагедия не повторится
вновь...

Людмила ОСАДЧАЯ,
Мария ОЛЕФИРЕНКО.

Фото Таулана ХАЧИРОВА.

ПРАЗДНИК
УДАЛСЯ!

Первое место разделили
квартет “Импровиз” (Уруп�
ский район) и молодая пе�
вица из Зеленчукского рай�
она, которую министр куль�
туры КЧР Уали Евгамуков
назвал “восходящей звез�
дой Карачаево�Черкесии” �
Мария�Анастасия Радковс�
кая. А о серебряном призе�
ре фестиваля Александре
Ткаленко (Черкесск) хочет�
ся сказать отдельно, пото�
му что его незабываемый
голос, думаю, способен до�

ставить эстетическое удо�
вольствие любому музы�
кальному «гурману».

А триумфатором конкур�
са стала Людмила Гребе�
ножко из г. Черкесска, чьи
выдающиеся вокальные
данные и безукоризненное
исполнение обеспечили
девушке Гран�при фестива�
ля.

В специальной номина�
ции “За смелость” отмети�
ли самую юную участницу
конкурса Алину Хапаеву.

Все финалисты и побе�
дители конкурса получили
денежные призы.

Ребят поздравили пер�
вый заместитель руководи�
теля Администрации Главы
и Правительства КЧР На�
дежда Пивоварова, ми�
нистр культуры КЧР Уали
Евгамуков, председатель
судейской коллегии, ди�
ректор республиканского
колледжа культуры и ис�
кусств им. Даурова Фатима
Куджева.

Земля Карачаево�Чер�
кесии талантами полнится.
Одно из доказательств �
наши земляки, которые
были отобраны для выступ�
ления в хоре на закрытии
Олимпиады в Сочи. О дру�
гих юных дарованиях мы уз�
нали благодаря прошедше�
му конкурсу. Важно, чтобы
молодежный фестиваль�
конкурс патриотической
песни “Я люблю тебя, Рос�
сия!” превратился в ежегод�
ный проект. Это отмечали
как выступающие, так и зри�
тели. Свою эффективность
и необходимость на сегод�
няшний день он уже дока�
зал.

Праздничный
настрой

Одновременно с кон�
цертом в республиканском
драматическом театре
праздник развивался на
главной площади Черкес�
ска. Здесь без конкурсных
рамок и любых других огра�
ничений лилось безудерж�
ное веселье. В первую по�
ловину концертной про�
граммы выступлениями ра�
довали зрителей юные ар�

тисты. Тут тебе и нацио�
нальные композиции в ис�
полнении детского хореог�
рафического ансамбля “Са�
лам”, и сумасшедший брейк
от солиста “Юни�дэнс” Ас�
лана Хыбыртова, и полные
детской непосредственнос�
ти танцы солнечных малы�
шей из хореографического
ансамбля “3D�иллюзия”.
Алина Казанокова, Настя
Подсвирова и другие начи�
нающие певицы тоже выби�
рали для исполнения самые
зажигательные песни.

Позже музыкальную эс�
тафету подхватили предста�
вители старшего поколе�
ния. Своими номерами ра�
довали заслуженная артис�
тка России и Кубани, народ�
ная артистка КЧР Лидия
Луценко, городской вокаль�
ный ансамбль “Нарт”, ан�
самбль казачьей песни, эс�
традная студия “Шарм”, эс�
традный ансамбль “Гармо�
ния”…

Зрители, пусть их было
и сравнительно немного,
аплодисментами ограничи�
ваться и не думали: кто под�
танцовывал, кто подпевал.
Настроение царило самое
праздничное!

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА

и Б. ТУАРШЕВА.
P.S. В честь Дня народ�

ного единства в Карачаево�
Черкесии состоялся также
автопробег, организован�
ный молодежными нацио�
нальными общественными
движениями республики.
Выступающие под девизом
“Мы вместе!” участники ав�
топробега посетили памят�
ники воинам�освободите�
лям в разных населенных
пунктах КЧР.

С 1 ноября 2013 года в Россельхозбан�
ке стартует акция «Тест�драйв» для

клиентов малого бизнеса. В рамках ак�
ции клиенты бБанка получают возмож�
ность бесплатного открытия и ведения
расчетного счета в течение 3 месяцев.

«Тест�драйв» адресован тем клиентам,
которые еще не знакомы с услугами и про�
дуктами Россельхозбанка.

Россельхозбанк уделяет особое внима�
ние поддержке малого бизнеса, постоянно
совершенствует и расширяет список услуг,
а также кредитных и депозитных продуктов
для клиентов малого бизнеса.

За 9 месяцев 2013 года клиентам малого
бизнеса банк предоставил кредитов на сум�

«Тест�драйв» для клиентов
малого бизнеса Россельхозбанка

му 77 млрд. рублей. В настоящее время
кредитный портфель Россельхозбанка по
малому бизнесу составляет 146 млрд.
рублей. Клиентами Россельхозбанка яв�
ляются 39 тысяч предприятий малого биз�
неса.

Воспользоваться условиями акции
«Тест�драйв» можно до 31 января 2014
года включительно.

Юридические лица и индивидуальные
предприниматели с размером выручки за
последний завершенный год в диапазоне
от 60 млн. до 400 млн. руб.

А. ХАДЖИЕВА,
главный специалист общественных

связей Карачаево�Черкесского
филиала ОАО «Россельхозбанк».

Чтобы представить
фильм, вкратце рассказать
о самой идее его создания
и просто поблагодарить и
приветствовать собрав�
шихся, вышел автор ленты
Марат Дураев. Вместе с
ним на сцену поднялся спе�
циальный корреспондент
Первого канала Антон Сте�

Презентация

«Рожденный в Карачае»
1 НОЯБРЯ в республиканском драматическом теат�

ре прошла презентация документального фильма
“Рожденный в Карачае”, повествующего об этапах
становления и возрождения карачаевской породы ло�
шадей. Фильм был приурочен к 70�летию со дня де�
портации карачаевского народа и в этот пятничный
вечер собрал полный зал зрителей. Важное социаль�
ное и культурное событие не пропустили и предста�
вители власти: руководитель Администрации Главы и
Правительства КЧР Эльдар Салпагаров, его первый
заместитель Надежда Пивоварова, первый замести�
тель председателя Народного Собрания (Парламен�
та) КЧР Руслан Хабов, депутаты...

паненко. В своем выступле�
нии Марат Дураев расска�
зал, что идея создания
фильма родилась в 2009
году, когда во Франции
была проведена генетичес�
кая экспертиза, по резуль�
татам которой была восста�
новлена историческая
справедливость и название

породы было возвращено
из забвения.

� Цель фильма � пока�
зать достоинства карачаев�
ской лошади, рассказать о
её истории, которая нераз�
рывно связана с историей
карачаевского народа, и
чтобы это послужило опре�
делённым толчком не толь�
ко для сохранения, но и
развития породы. Пусть о
ней узнают по всей России
и за рубежом. Я выражаю
огромную благодарность
Главе республики Рашиду
Темрезову, президенту
фонда “Эльбрусоид” Алию
Тоторкулову, специальному
корреспонденту Первого
канала Антону Степаненко,
президенту Федерации
конного спорта КЧР Раши�
ду Кубанову и многим дру�
гим специалистам и экс�

пертам за их помощь, под�
держку и веру.

Фильм действительно
оказался не просто инфор�
мационно�полезным, но и
трогательным. Факты о пе�
реселении карачаевского
народа, воспоминания тог�
дашних детей, видевших,
как их отцы и деды с тоской
прощались не только с род�
ной землей, но и верными
друзьями � лошадьми, мне�
ние экспертов о прошлом и
настоящем этой породы �
все это соединилось в та�
лантливой работе, которая
смотрится на одном дыха�
нии.

После окончания филь�
ма выступили многие. Сре�
ди них Эльдар Салпагаров,
который пожелал авторам
фильма творческих успе�
хов, неиссякаемой энергии

и удачных проектов.
Первый заместитель

председателя Народного
Собрания (Парламента)
КЧР, руководитель КЧРОО
“Къарачай алан халкъ” Рус�
лан Хабов также поблагода�
рил авторов за такой кро�
потливый и от того очень
ценный труд, который будет
оценен не только нашими
современниками, но и по�
томками. Также Хабов про�
читал приветственное обра�
щение спикера Народного
Собрания Александра Ива�
нова, в котором прозвучали
слова признательности как
авторам, так и всей съемоч�
ной группе, задействован�
ной в создании ленты.

Также перед зрителями
выступили известные и зас�
луженные коневоды рес�
публики, которые вырази�
ли надежду, что коневод�
ство и конный спорт будут
развиваться в республике в
полной мере.

Армида НАЙМАНОВА.

*
ОАО «Россельхозбанк». Генеральная лицензия Банка России № 3349.
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Официальный дилерский центр
ОАО «КАМАЗ» ООО ТПК «ТРАНССНАБ»

Предлагает весь модельный ряд автомобилей 
КАМАЗ, автобусов НЕФАЗ и спецтехники на шасси 

автомобилей КАМАЗ.
А также оригинальные 

запчасти на автомобили 
КАМАЗ.

Гарантийное и пос.гаран-
тийное обслуживание.
Тел: (8782) 268482  запчасти, 

215624; 89283900301  автомобили,
211839; 89289252310  обслуживание, 

89289252930  гарантия.

Полномочный представитель по реализации 
автомобилей и запасных частей, оказанию услуг 

по техническому обслуживанию и ремонту
продукции КАМАЗ. 

МуниципальноМу униТарноМу 
дорожноэксплуТационноМу предприяТию

т р Е б у ю т с я : 
асфальтобетонщики, водители со стажем категории 
«В», «с», «D», «е» на грузовые, легковые автомобили, 
автослесарь, экономист, крановщик, охранник.

справки по тел. 228550.

Вызов врача УЗИ к вам на 
дом. Консультация перед 
обследованием.

Запись по тел.: 
89632845592, 89280331456; 

213815.
(Лицензия № 0901000202, 
выдана Министерством здраво-
охранения и курортов Карача-
евоЧеркесской Республики от 
02.11.2011 г.)

УСЛУГИ

продаю

малька прудовых рыб: карп 
рамчатый (зеркальный), белый 
амур, толстолобик.
Обр. по тел.: 89286559253, 

89064435107.
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Администрация Абазинского 
муниципального района предо-
ставляет в аренду земельный 
участок, из земель сельскохо-
зяйственного назначения, мерою 
110000 кв. м, с кадастровым 
номером: 09:03:0040110:197, 
под пастбище, расположенный 
по адресу: КЧР, Абазинский 
район, в 4 км юго-восточнее от 
а. Эльбурган.
Администрация Абазинского 
муниципального района предо-
ставляет в аренду земельный 

разное

ИЗВещеНИе О ПРОВедеНИИ АукцИОНА
Администрация Малокарачаевского МР объявляет о проведении 

открытого аукциона по продаже транспортного средства
1. Продавец: администрация Малокарачаевского муниципального 

района.
2. Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов (конкурсов, 

аукционов) по продаже находящихся в государственной или муниципальной 
собственности земельных участков или права на заключение договоров 
аренды таких земельных участков и муниципального имущества на тер-
ритории Малокарачаевского муниципального района, государственная 
собственность на которые не разграничена.

3.Основание проведения аукциона: распоряжение администрации 
Малокарачаевского муниципального района № 67-р от 03.10.2013г.

4. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион является откры-
тым по составу участников и закрытым по форме подачи заявок. Аукцион 
проводится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. 
Ленина, д. 120, малый зал, 20 декабря 2013 г.

5. Предмет аукциона: грузовой автомобиль “ГАЗ САЗ - 3511-
66”, год выпуска 1993, № двигателя 146618, шасси № 741849, 
цвет кузова хаки, тип кузова самосвал, грузоподъемность 3,9 
тонн, пробег 297550 км, начальная цена 5000 рублей. Шаг аукци-
она - 5 % от начальной цены предмета аукциона и составляет 
- 250 рублей.

6. Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема, адрес приема, 
дата и время начала и окончания приема заявок на участие в аукционе. 
Заявитель в установленном порядке подает организатору аукциона заявку 
на участие в аукционе в установленной форме по адресу: с. Учкекен, ул. 
Ленина, д. 120, каб. № 42-43.

7. Дата начала приема заявок на участие в аукционе: 8 ноября 2013 г.
8. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе: 9 декабря 2013 г.
9. Время приема заявок: рабочие дни, с понедельника до пятницы, с 

10.00 до 16.00 часов обед с 13.00 до 14.00 час.
10. Победителем аукциона признается участник аукциона, предло-

живший наибольшую цену.
*  Формы и  перечень  всех  необходимых документов  приведе-

ны в условиях аукциона, с которыми можно ознакомиться по адресу: 
с. Учкекен, ул. Ленина, д. 120, каб. № 42-43 или на сайте в Интернете: http://torgi.
gov.ru/

ИЗВещеНИе О ПРОВедеНИИ АукцИОНА
Администрация Малокарачаевского МР объявляет о проведении 

открытого аукциона по продаже транспортного средства
1. Продавец: администрация Малокарачаевского муниципаль-

ного района.
2. Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов 

(конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в государствен-
ной или муниципальной собственности земельных участков или 
права на заключение договоров аренды таких земельных участков 
и муниципального имущества на территории Малокарачаевского 
муниципального района, государственная собственность на которые 
не разграничена.

3. Основание проведения аукциона: распоряжение администра-
ции Малокарачаевского муниципального района № 73-р от 23.10.2013 г.

4. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион является 
открытым по составу участников и закрытым по форме подачи заявок. 
Аукцион проводится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. 
Учкекен, ул. Ленина, д. 120, малый зал, 20.12.2013 г.

5. Предмет аукциона: - автомобиль “ВАЗ-21214”, универсал VIM 
XTA 21214031696857, 2003 года выпуска, двигатель модель 2 12 14 
номер 7146795, кузов № 1696857, цвет ярко-белый.

Начальная цена 30000 рублей. Шаг аукциона - 5 % от начальной 
цены предмета аукциона и составляет - 1500рублей.

Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема, адрес 
приема, дата и время начала и окончания приема заявок на участие 
в аукционе. Заявитель в установленном порядке подает организатору 
аукциона заявку на участие в аукционе в установленной форме по 
адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д. 120, каб. № 42-43.

7. Дата начала приема заявок на участие в аукционе: 08.11.2013 г.
8. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе: 

09.12.2013 г.
9. Время приема заявок: рабочие дни, с понедельника до пятницы, 

с 10.00 до 16.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.
10. Победителем аукциона признается участник аукциона, пред-

ложивший наибольшую цену.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в условиях 

аукциона, с которыми можно ознакомиться по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, 
д. 120, каб. № 42-43, или на сайте в Интернете http://torgi.gov.ru/

Полиции КЧР - Институту Правопорядка и Безопасности
Совет старейшин абазинского народа и Региональная национально-

культурная автономия абазин «Адгылара» публично выражают свою 
признательность и глубокое уважение персонально

Боташеву
казимиру халисовичу,

министру внутренних дел по Карачаево-Черкесской 
Республике, а также всему личному составу министер-
ства, всем сотрудникам его, подразделений.

В честь вашего профессионального праздника передаём 
свои искренние, наилучшие поздравления и пожелания.

Да приумножатся ваши успехи в поистине ответ-
ственной и столь же благородной правоохранительной 
деятельности.

Безмерного вам всем здоровья, крепости души и 
духа, счастья и благополучия.

к. ГожеВ,
председатель ссан, государственный 
советник рФ 2 кл. в отставке, доктор 

философских наук, профессор.
ю. ШаеВ,

председатель рнкаа «адгылара» 
(единения) кЧр, заслуженный работник 

торговли кЧр.

ИсКРенне позДРаВляем

ТакУшИновУ 
(аЛабердовУ)

Фатиму Магомедовну
С блестящей защитой диссертации 

на соискание ученой степени канди-
дата медицинских наук!

От всей души желаем 
крепкого здоровья и даль-
нейших научных побед!
алабердоВы, джелкаШиеВы, охТоВы, биТлеВы, керейТоВы.

участок, из земель населен-
ных пунктов, мерою 900 кв. 
м, с кадастровым номером: 
09:02:0210105:590, для ведения 
личного подсобного хозяйства, 
расположенный по адресу: КЧР, 
Абазинский район, а. Псыж, ул. 
Выгонная, 7 “а”.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
Абазинский район, а. Инжич-Чу-
кун, ул. Ленина, 1, каб. № 9.
Администрация Малокарача-
евского муниципального района 
п р е д о с т а в л я е т  в  а р е н -
ду земельный участок с ка-
д а с т р о в ы м  н о м е р о м : 

Администрация усть-Джегутинского муниципального района предо-
ставляет в аренду сроком на 11 месяцев земельный участок мерою 1543+/-
14 кв.м, кадастровый номер 09:07:0000000:19372, из категории земель 
населенных пунктов, расположенный по адресу: Карачаево-Черкесская 
республика, район усть-Джегутинский, г. усть-Джегута, ул. Димы юр-
ченко, с разрешенным использованием: под строительство газопровода.

Понятно, что добротное 
авторское творение, увеко-
вечивающее знаменитость 
и предназначенное для 
установки на улице, пло-
щади или в сквере, стоит 
недешево. И порой это 
создает предпосылки для 
всяческих ухищрений на 
предмет выгодной эконо-
мии как у заказчиков, так 
и у скульпторов (типичная 
российская действитель-
ность). Находятся желаю-
щие сделать «конфетку» 
из чего попроще, покрыв 
«глазурью» совсем не съе-
добную начинку. И стоит ли 
удивляться, если в скором 
времени «конфетка» начи-
нает портиться на глазах?

 Далеко ходить не будем 
— только в нашей республи-
ке есть немало различных 
изваяний и мемориальных 
сооружений, около которых, 
извините, качество даже 
рядом не стояло. При виде 
иных из них становится ис-
кренне жаль людей, состав-
ляющих гордость и славу 
государства Российского. 
Мало того, что отнюдь не ка-
ждое изваяние достоверно 
отображает оригинал, но и 
само состояние культурных 
объектов также оставляет 
желать лучшего. Одним из 

печальных примеров может 
служить памятник Пушкину, 
с не очень давних пор 
стоящий в Черкесске 
у фонтана на пересе-
чении переулка Одес-
ского с проспектом 
Ленина. 

Сидящий на скамей-
ке поэт в фальшивой 
позолоте уже вызвал 
немало иронии в свой 
адрес за время своего 
существования: унылая 
непропорциональная 
фигура с мелковы-
царапанной на груди 
надписью «adidas»(ван-
дализм у нас по-преж-
нему процветает), за-
стывшая в напряженной 
позе. То, что Александр 
Сергеевич был далеко 
не красавец, факт об-
щеизвестный, поэтому 
судят не за внешность, 
хотя скульптура имеет 
мало общего с извест-
ными нам с раннего 
детства изображениями 
этой порывистой и оду-
хотворенной творческой 
личности. И вызывает она 
далеко не благоговейные 
чувства, а в лучшем случае 
- недоумение. 

Но, самое главное, на-
лицо явные признаки по-
степенного разрушения па-
мятника, причем в большей 
мере - самого поэта. Ска-
мейка, на удивление, совер-

шенно цела и невредима. А 
вот обшарпанная «глазурь» 
на скульптуре вместе с 
изрядно поврежденной по-
годными условиями обувью 
придает «солнцу русской 
поэзии» вид даже не мар-
гинала, а почти люмпена. 
И это тот самый Пушкин — 

всегда денди до кончиков 
ногтей. Словом, процесс 
разложения памятника 
продолжается, несмотря 
на его «молодость», и какая 
часть тела поэта отвалится 
следующей, остается лишь 
гадать. 

Неизвестно и то, кто был 
автором некачественного 
«клона», и что явилось при-
чиной преждевременного 
обветшания памятника: 

ошибка при выборе исход-
ного материала, недораз-
умение или злой умысел. 
Мне, как журналисту, уда-
лось выяснить пока только 
то, что памятник не является 
деянием местных скуль-
пторов и что в недалеком 
будущем будут приниматься 

меры по улучшению си-
туации с Александром 
Сергеевичем. 

Что ж, подождем. 
Хотя тем, в чьи обязан-
ности входит контроль 
за появлением на на-
ших улицах подобных 
образчиков скульптур-
ного мастерства, хо-
чется заметить, что 
наряду с повсеместной 
заботой о сохранении 
историко-культурно-
го наследия неплохо 
было бы иметь в активе 
факторы, сдерживаю-
щие творчество иных 
псевдомастеров. И, на-
верное, есть смысл при 
установлении очеред-
ного памятника состав-
лять акт приема-пе-
редачи исторической 
личности и вывешивать 
около скульптур па-
спорт объекта. Причем 

с непременным указанием 
имени творца, дабы народ 
имел возможность знать, 
кто приложил руку к «ис-
кусству». Глядишь, тогда и 
заказчики, и исполнители 
более серьезно станут отно-
ситься к своему творчеству. 
Заодно и Пушкину в глаза 
не стыдно будет смотреть.

 
Лариса НИКОЛАЕВА.

 Фото автора.

Взгляд

И это «дендИ до кончИков ногтей»?
«Я памятник себе воздвиг нерукотворный...», - напи-

сал в свое время великий русский поэт Пушкин, имея в 
виду собственное творчество. И Александр Сергеевич 
не ошибся — по сей день потомки помнят, чтут и ценят 
его нетленные произведения. Другое дело — памятники 
рукотворные. С ними ситуация куда сложнее. 

спрашивали - 
отвечаем

вСе 
поровнУ 

ИЛИ …

Все больше и больше 
супружеских пар в России 
предпочитают составление 
брачного договора до или 
после регистрации брака 
тягостному процессу раз-
дела имущества при раз-
воде. Брачным договором 
признается соглашение 
лиц, вступающих в брак, 
или соглашение супругов, 
определяющее имуще-
ственные права и обязанно-
сти супругов в браке и (или) 
в случае его расторжения.

Брачный договор, за-
ключенный до регистрации 
брака, вступит в силу толь-
ко с момента регистрации 
брака.

Надо знать, что брачный 
договор подлежит обяза-
тельному нотариальному 
удостоверению. При этом 
нотариусу отводится не 
только роль лица, про-
веряющего законность 
сделки, представленной 
для удостоверения, но и 
роль юриста, помогающего 
сторонам брачного догово-
ра уяснить сущность этой 
договорной конструкции.

В соответствии с пун-
ктом 1 статьи 42 СК РФ 
брачным договором супру-
ги вправе изменить режим 
совместной собственности 
(ст. 34 СК РФ), устано-
вить режим совместной, 
долевой или раздельной 
собственности на все иму-
щество супругов, на его 
отдельные виды или на 

имущество каждого из 
супругов. Такой контракт 
может быть заключен как 
в отношении имеющегося, 
так и в отношении будущего 
имущества супругов.

Выбрав режим раздель-
ной собственности, супруги 
вообще отказываются от 
режима общности и ста-
новятся обособлены друг 
от друга в имущественном 
плане.

-  А если кто-то из 
супругов создает свое 
предприятие?

- При определении в 
брачном договоре судьбы 
юридических лиц оговорка 
должна звучать следующим 
образом: тот из супругов, 
который является учреди-
телем (участником) юриди-
ческого лица, единолично 
обладает всеми правами 
и несет все обязанности, 
вытекающие из участия в 
данном юридическом лице.

Супруги также могут 
установить в брачном до-
говоре режим долевой 
собственности. Это озна-
чает, что стороны брачного 
договора отказываются от 
законного режима общей 

совместной собственности 
и устанавливают долевую 
собственность на отдель-
ные объекты имущества.

Законодательно сто-
ронам брачного договора 
предоставляется право 
определить, какое имуще-
ство будет передано ка-
ждому из супругов в случае 
расторжения брака. 

- Можно ли в брач-
ном договоре опреде-
лить доли в нажитом и 
будущем имуществе, в 
соответствии с которы-
ми будет производиться 
раздел имущества?

- Можно предположить, 
что супруги вправе в брач-
ном договоре определить 
такие доли. Например: “Все 

приобретенное в браке 
имущество принадлежит 
супругам на праве общей 
совместной собственности. 
В случае расторжения бра-
ка доли супругов в нажитом 
имуществе определяются 
как равные”. Тогда суд не 
вправе будет определять 
доли супругов в нажитом 
имуществе, а также при-
менять правило пункта 2 
статьи 39 СК РФ (отступать 
от начала равенства долей), 
поскольку супруги в брач-
ном договоре этот вопрос 
уже решили.

- В настоящее время 
все чаще в брачном дого-
воре используется режим 
раздельности…

- Это связано с разны-
ми причинами, одной из 
которых является желание 
супругов-предпринима-
телей оградить бизнес от 
возможного вмешатель-
ства другого супруга в 
предпринимательскую дея-
тельность в случае раздела 
имущества.

Изменению и растор-
жению брачного договора 
посвящена статья 43 СК 
РФ, которая, в основном, 
дублирует положения ГК 
РФ об изменении и рас-
торжении гражданско-пра-
вового договора.

- В практической де-
ятельности нотариусов 
часто возникает вопрос: 
возможно ли внесение в 
брачный договор изме-
нений, если лица уже не 
состоят в браке?

- Поскольку речь идет 
о внесении изменений в 
существующее между ли-
цами обязательство, а не 
в договор как юридиче-
ский факт, предполагается, 

что внесение изменений 
возможно, важно, чтобы 
договор, породивший обя-
зательство, был заключен 
в период брака или до 
заключения брака. 

Нередко выясняется 
на практике,  супруги 
пытаются использовать 
брачный договор с це-
лью прекратить режим 
общей собственности на 
нажитое в период брака 
имущество, “вывести” 
его из имущественной 
массы, на которую бу-
дет обращать взыскание 
кредитор.

- Чтобы избежать ис-
пользования конструкции 
брачного договора с целью 
ухода от гражданско-пра-
вовой ответственности, СК 
РФ устанавливает опреде-
ленные гарантии прав кре-
диторов при заключении 
брачного договора. Супруг 
обязан уведомлять своих 
кредиторов о заключении 
брачного договора. При 
невыполнении этой обязан-
ности супруг будет отвечать 
по своим обязательствам 
независимо от содержания 
заключенного им брачного 
договора (ст. 46 СК РФ).

Рассмотрим вопрос о 
соотношении брачного 
договора и соглашения о 
разделе имущества в си-
туации, когда супруги хотят 
прекратить режим общей 
совместной собственности. 
Допустим, к нотариусу об-
ратились супруги, которые 
собираются расторгнуть 
брак и с этой целью хотят 
определить, какое имуще-
ство будет принадлежать 
каждому из супругов в 
случае расторжения брака 
(иными словами, устано-
вить раздельную собствен-
ность на нажитое в браке 
имущество).

При выборе адекватной 
договорной формы прекра-
щения режима совместной 
собственности необходи-
мо учитывать следующее: 
только для брачного дого-
вора предусмотрено такое 
особое основание призна-
ния его недействительным, 
как постановка одного из 
супругов в крайне небла-
гоприятное положение. 
Поэтому брачный договор, 
предусматривающий отказ 
одного из супругов от всего 
нажитого в браке имуще-
ства, может быть оспорен 
в суде. В то время как в 
отношении соглашения о 
разделе имущества зако-
нодатель такого правила 
не предусмотрел.

Кроме того, стоит учи-
тывать и то, что о заклю-
чении брачного догово-
ра необходимо ставить в 
известность кредиторов, 
в то время как при за-
ключении соглашения о 
разделе имущества такая 
обязанность за супругами 
не закреплена.

П. ВЛАДИМИРОВА.

В нашей редакционной почте немало писем от 
граждан, которые при вступлении в брак хотели бы 
заключить брачный договор. О том, как это сделать, 
какие формы контракта могут выбрать супруги, рассказ 
главного специалиста-эксперта отдела по контролю 
и надзору в сфере адвокатуры, нотариата, государ-
ственной регистрации актов гражданского состояния 
Управления Минюста по КЧР М. Темирбулатова:

09:08:0020104:261,  распо-
ложенный по адресу:  КЧР, 
М а л о к а р а ч а е в с к и й  р а й о н , 
Те р е з и н с к о е  С П ,  у р о ч и -
щ е  Гу м  е з е н ,  п р и м е р н о  в 
3,15 км по направлению на 
юго-запад от с. Терезе, пло-
щадью 40000 кв. м для выпаса 
скота.
Администрация Малокарача-
евского муниципального района 
п р е д о с т а в л я е т  в  а р е н -
ду земельный участок с ка-
д а с т р о в ы м  н о м е р о м : 
09:08:0020104:262,  распо-
ложенный по адресу:  КЧР, 
М а л о к а р а ч а е в с к и й  р а й о н , 
Те р е з и н с к о е  С П ,  у р о ч и -
щ е  Гу м  е з е н ,  п р и м е р н о  в 
3,45 км по направлению на 
юго-запад от с. Терезе, площа-
дью 172500 кв. м, для выпаса 
скота.
 А д м и н и с т р а ц и я  З е л е н -
ч у к с к о г о  м у н и ц и п а л ь н о -
г о  р а й о н а  и н ф о р м и р у е т 
н а с е л е н и е  о  п р е д о с т а в -
л е н и и  з е м е л ь н о г о  у ч а с т -
к а  в  а р е н д у  и з  з е м е л ь 
н а с е л е н н ы х  п у н к т о в ,  п л о -
щ а д ь ю  6 0 , 5  к в .  м ,  д л я 
с т р о и т е л ь с т в а  м а г а з и н а . 
расположенного по адресу: КЧР, 
Зеленчукский муниципальный 
район, Сторожевское сельское 
поселение, за территорией Сто-
рожевая-2, на расстоянии 174 м 
от южной окраины городка.
 А д м и н и с т р а ц и я  З е л е н -
ч у к с к о г о  м у н и ц и п а л ь н о -
г о   р а й о н а  и н ф о р м и р у е т 
н а с е л е н и е  о  п р е д о с т а в -
л е н и и  з е м е л ь н о г о  у ч а с т -
к а  в  а р е н д у  и з  з е м е л ь 
н а с е л е н н ы х  п у н к т о в ,  п л о -
щадью 30 кв.  м, для стро-
и т е л ь с т в а  м а г а з и н а , 
расположенного по адресу: КЧР, 
Зеленчукский муниципальный 
район, Сторожевское сельское 
поселение, за территорией Сто-
рожевая-2, на расстоянии 110,8 
м от южной окраины городка.
 Администрацией Карачаев-
ского городского округа пре-
доставляется в безвозмездное 
срочное пользование земельный 
участок в г. Карачаевске, под 
строительство мечети в 37 м от 
ул. Ленина, 52 по направлению 
на юго-запад мерою 534 кв.м.
В газете «День республики» 
№ 15-16 (18440) от 26.01.2012г. 
допущена ошибка в объявлении 
администрации Карачаевского 
городского округа о предо-
ставлении в аренду земельного 
участка в г. Карачаевске в 23 
м от пер. Береговой, 11 по 
направлению на юго-восток ме-
рою 43 кв. м. Вместо слов «под 
строительство бани» - читать 
«под огород».
 В объявлении ООО «Зем-
проект», в лице кадастрового 
инженера Шарутиной О.С., в 
газете «День республики» от 
31.10.2013 г. № 170 (186896) 
была допущена ошибка вместо 
слов: Акбаев Альберт Исхако-
вич, считать верным: Акбаев 
Роберт Кунакбиевич, далее по 
тексту.
Администрация Усть-Джегу-
тинского муниципального райо-
на предоставляет в аренду сро-
ком на 5 лет земельный участок 
мерою - 34+/-2 кв. м, кадастро-
вый номер 09:07:0030108:1828, 
из категории земель населенных 
пунктов, расположенный по 
адресу: Карачаево-Черкесская 
Республика, район Усть-Дже-
гутинский, г. Усть-Джегута, ул. 
Кавказская, в районе жилого 
дома №11, с разрешенным ис-
пользованием: под гараж.
Администрация Усть-Джегу-
тинского муниципального райо-
на предоставляет в аренду сро-
ком на 5 лет земельный участок 
мерою - 27+/-2 кв. м, кадастро-
вый номер 09:07:0030108:1826, 
из категории земель населенных 
пунктов, расположенный по 
адресу: Карачаево-Черкесская 
Республика, район Усть-Дже-
гутинский, г. Усть-Джегута, ул. 
Кавказская, в районе жилого 
дома № 11, с разрешенным ис-
пользованием: под гараж.
 Администрация Хабезского 
муниципального района выде-
ляет земельный участок мерою 
10000 кв. м, для строитель-
ства объекта «Детский сад на 
75 мест», расположенный по 
адресу: Карачаево-Черкесская 
Республика, Хабезский район, а. 
Псаучье-Дахе, ул. Калмыкова, д. 
6. Категория земель: земли на-
селенных пунктов. Кадастровый 
номер 09:03:0170103:121.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Хабез, ул. 
Советская, 27.
 Администрация Хабезского 

муниципального района вы-
деляет в аренду земельный 
участок мерою 60000 кв. м, для 
строительства животноводче-
ских объектов, расположенный 
по адресу:  КЧР, Хабезский 
район, в 300 м западнее от а. 
Абазакт. Категория земель: из 
земель сельскохозяйственного 
назначения. Кадастровый номер 
09:03:0020108:127.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Хабез, ул. 
Советская, 27.
 Администрация Хабезского 
муниципального района выделя-
ет в аренду земельный участок 
мерою 300 кв. м, под аптеку, 
расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский район, п. Бавуко, ул. 
У.Хабекова, д. 32 «а». Категория 
земель: из земель населенных 
пунктов. Кадастровый номер 
09:03:0070101:109.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Хабез, ул. 
Советская, 27.
 Администрация Хабезского 
муниципального района выде-
ляет земельный участок мерою 
5000 кв. м, для строитель-
ства объекта «Детский сад на 
75 мест», расположенный по 
адресу: Карачаево-Черкесская 
Республика, Хабезский район, а. 
Кызыл-Юрт, ул. Новая, д. 2 «а». 
Категория земель: земли насе-
ленных пунктов. Кадастровый 
номер 09:03:0140101:43.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Хабез, ул. 
Советская, 27.
 Администрация Хабезского 
муниципального района выде-
ляет земельный участок мерою 
7000 кв. м, для строитель-
ства объекта «Детский сад на 
75 мест», расположенный по 
адресу: Карачаево-Черкесская 
Республика, Хабезский район, 
а. Абазакт, ул. Джелаканова, д. 
18 «а». Категория земель: земли 
населенных пунктов. Кадастро-
вый номер 09:03:0050102:104.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Хабез, ул. 
Советская, 27.
В газете «День республики» 
№120-121 (186847) от 3 августа 
2013 г. в объявлении, данном 
кадастровым инженером Най-
мановым Ахмедом Тахирови-
чем, в отношении земельного 
участка, расположенного на 
территории СПК «Ново-Кувинск», 
была допущена ошибка, вместо: 
«расположенный по адресу: 
КЧР, Адыге-Хабльский район, 
СПК «Ново-Кувинск», поле № 9, 
площадью 72000 кв. м», верным 
считать: «расположенный по 
адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, СПК «Ново-Кувинск», поле 
№ 10, участок № 2-3, площадью 
72000 кв. м, расположенный по 
адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, СПК «Ново-Кувинск», поле 
№ 10, участок № 1, площадью 
36000 кв. м».
Возражения и предложения 
принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявле-
ния по адресу: КЧР, Ногайский 
район, а. Икон-Халк, ул. С. И. 
Кумукова, д. 57.
В газете «День республики» 
от 22.12.2012г. в объявлении 
администрации Карачаевского 
муниципального района о пре-
доставлении в аренду земель-
ного участка площадью 25000 
кв. м, слова: «для организации 
пруда», заменить словами: «для 
ведения сельскохозяйственного 
производства».

я, яцук борис борисович, продал по доверенности автомо-
биль «ВАЗ-21063» (госномер К 203 рО 09).

Если в течение месяца со дня опубликования объявления 
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она 
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

обр. по тел. 8-918-714-52-82.


